

La Voz de Menorca

Núm. 9965

Órgano del Comité Comarcal de Sindicatos de Menorca, afectos a la C. N. T. de España

MAHON, JUEVES 2 JUNIO DE 1938

NUMERO SUELTO
15 CENTIMOS

Redacción y Admón: SANTIAGO RAMON Y CAJAL, 6

En el combate aéreo fueron derribados ayer doce aparatos facciosos. ... Avance de nuestras tropas en Andalucía

Francia e Inglaterra, efectuarán una enérgica protesta ante las autoridades de Burgos por los criminales bombardeos de poblaciones civiles españolas. Nuevos y graves incidentes en Checoeslovaquia

Partes O. de Guerra facilitados por la O. de I. del M. de D.

Madrid 1 de junio a las 24 horas.

Ejército de Tierra

ESTE.—Con intenso apoyo de artillería los facciosos atacaron nuestras posiciones inmediatas a Poble de Segur, siendo rechazados rotundamente después de horas de lucha, en la que los asaltantes sufrieron extraordinario número de bajas. Los facciosos han continuado su intensa presión, combatiéndose encarnizada mente en los distintos sectores.

En las proximidades de Poble de Valverde, el enemigo ocupó los Vértices Porcello y Las Bacciesas.

En el sector de Vallbona, las tropas leales recuperaron las posiciones de Cencerros y El Coso. Los rebeldes contraatacaron apoyados con gran masa de aviación consiguiendo volver a ocuparlas.

Fracasaron rotundamente en sus repetidos e intensos ataques ayudados por una gran masa de aviación y tanques contra Vértice Morrón, sufriendo un terrible castigo.

La aviación republicana entabló combate con gran número de aparatos italo-alemanes que bombardeaban nuestras posiciones consiguiendo derribar doce de ellos. Nosotros perdimos cinco, que cayeron todos en nuestras líneas, resultando cuatro pilotos heridos y uno ileso.

Ante esta nueva derrota sufrida, los restantes aviones facciosos huyeron. **ANDALUCÍA.**—En el sector de Porcuna, nuestras fuerzas realizaron un avance de 2 kilómetros de profundidad ocupando posiciones entre Parchena y Martín Alcaide.

En los demás ejércitos sin novedad.

Aviación

En una de las agresiones intentadas anoche contra Valencia, uno de los aviones rebeldes consiguió llegar a la zona portuaria, arrojando algunas bombas que provocaron el hundimiento del mercante inglés «Phentames London».

La lucha en los frentes

Vana presión de las fuerzas rebeldes

Barcelona.—El plan estratégico de los rebeldes consistía en llegar a romper, poniendo en juego el máximo de sus fuerzas, efectivos y material, el cinturón de defensas que protege Valencia en un radio de unos 100 kilómetros y de aislar así los diferentes sectores.

Entonces habrían podido utilizarse plenamente en operaciones locales más o menos amplias, toda la superioridad técnica que los rebeldes deben a la intervención italo-alemana.

Este plan ha fracasado totalmente.

Es exacto que el Alto Mando republicano se ha visto obligado en algunos frentes, a rectificar ligeramente sus líneas. Pero lo importante es que el frente no ha podido ser roto en ningún punto. La maniobra de retirada de las tropas gubernamentales se ha realizado en un terreno poco habitado y de una importancia estratégica máxima.

Según minuciosas evaluaciones las pérdidas sufridas desde el comienzo de la batalla de Teruel es desfavorable a los rebeldes en la terrible proporción de 7 a 1.

Más pronto o más tarde, el problema que se planteará irresolublemente a los rebeldes, es el de saber si los refuerzos de material humano que llegan de África, Italia y Alemania, serán suficientes para colmar las brechas cada vez mayores que se están abriendo en las filas facciosas.

El frente de batalla se desplazó ayer en dirección Oeste, hasta el sector de Aldehuela, a unos 14 kilómetros al Sur de Teruel. A costa de pérdidas cuantiosísimas el adversario ha logrado obtener que el Alto Mando leal efectuase una ligera retirada de sus posiciones avanzadas hasta los alrededores del Vértice Coronilla.

Los combates que se han desarrollado en los restantes sectores, han adquirido un carácter de extrema violencia. En ellos se han ocasionado a los facciosos duras pérdidas sin cederles un sólo palmo de terreno.

La aviación republicana ha bombardeado con inusitada intensidad los aeródromos de Mallorca, de donde salen los aparatos agresores de nuestras costas, incendiando tres barcos que se hallaban en el puerto de Palma.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Los criminales bombardeos aéreos de las poblaciones civiles de retaguardia han despertado una ola de indignación en Inglaterra.— Todos los diarios londinenses piden una acción inmediata al Gobierno del Reino Unido

El embajador de España Sr. Azcárate ha anunciado que la continuación de los bombardeos obligará al Gobierno republicano a efectuar represalias

Londres.—Toda la prensa de esta capital y una toda la del Reino Unido, conde-

na con indignación los feroces bombardeos que la aviación italo-alemana al servicio de Franco está realizando contra las poblaciones civiles de la retaguardia. Los mismos órganos de derecha claman horrorizados contra estos métodos bárbaros de la guerra totalitaria.

M. Verman Bartlett, escribe a el «News Chronicle»: «A menos que el Gobierno británico no tome medidas para hacer cesar los bombardeos de las ciudades y pueblos de España por la aviación italo-alemana, España está llamada a convertirse en el teatro de una guerra sin restricciones y en una escala infinitamente más temible que todo lo que se ha conocido hasta ahora.

M. Pablo de Azcárate, embajador de España, visitó ayer tarde al Foreign Office, notificando a lord Halifax que el Gobierno de la República ha dado repetidas pruebas de su buena voluntad absteniéndose de bombardear las ciudades situadas en territorio rebelde, desde que el Gobierno británico hizo público su llamamiento a ambos beligerantes españoles. Pero la acción internacional prometida en dicho llamamiento no se ha llevado a efecto y esta política unilateral no podrá continuar más. Los bombardeos repetidos de Barcelona y de otras ciudades y pueblos de la España gubernamental suscitan una cólera que, inevitablemente, conducirá a represalias, a pesar del deseo sincero del Gobierno de evitar el bombardeo de ciudadanos españoles tan inofensivos como los que diariamente son asesinados a centenares por la aviación de Franco.

El «Times» en su editorial dice: «A fin de quebrantar el valor admirable de los gubernamentales, Franco recurre a los métodos más feroces.

La mayor parte de las convenciones que, desde hace siglos han sido respetadas aún en medio de los horrores de la guerra, son atronadas por los combatientes frenéticos de España y los invasores de la China. Debería estar claro no obstante para todos los que no estén ciegos por la pasión que los métodos utilizados contra los catalanes no pueden crear otra cosa que un odio indestructible.

El «Daily Telegraph» expresa una opinión análoga al de su colega «Times», y añade: «El objetivo de esos ataques aéreos parece ser menos el de destruir material que de desmoralizar al adversario. En realidad se llega a resultados contrarios. Las pretendidas víctimas, lejos de aterrorizarse, ven exasperarse y engrandecerse su voluntad de resistencia».

El «Daily Herald» publica un interesantísimo editorial del que entresacamos los siguientes párrafos: «Los generales alemanes e italianos en España, han obtenido una victoria. Es por ello que Barcelona, Valencia y Alicante han sido bombardeadas. El general Franco, ha comprendido que es para él una mala política el bombardeo de las poblaciones civiles. Su objetivo no es solo ganar la guerra sino después gobernar España. Bombardear a las poblaciones civiles puede ayudar a lo primero, pero debe hacer infinitamente más difícil lo segundo. Ella obra penosamente sobre la opinión pública de sus propios territorios. Sus propios partidarios se hallan disgustados y hostiles. Ya se ve obligado a servirse de miles de soldados de oficio para asegurar el orden y someter a la opinión. Su labor se hace cada vez más difícil a medida que el resentimiento provocado por los bombardeos crece. Así, el general Franco hubiera preferido ensayar el apoderarse de Valencia y luego de Alicante, cortar Madrid del litoral y obligarle a rendirse y finalmente reducir a Cataluña.»

«Pero ello es un plan que espanta a los alemanes e italianos. Ellos no creen, aún que las cosas vayan bien—lo que no sucede en las guerras—que la victoria pueda lograrse en estas condiciones antes de la primavera próxima. Y ellos se hallan desesperadamente impacientes para terminar rápidamente la guerra.

En particular para los italianos, los retardos son peligrosos. La guerra significa un serio esfuerzo económico que cada vez se hace más impopular en Italia. Otro año de guerra es una perspectiva terrible. Por ello los generales alemanes e italianos han insistido en que solo el terror y continuamente intensificado puede ser el medio de obtener una decisión rápida.»

Francia invita a Inglaterra a efectuar una enérgica protesta cerca de las autoridades de Burgos por los bombardeos criminales de las poblaciones civiles españolas realizadas por aviones franquistas

Londres.—El embajador de Francia ha visitado esta tarde el Foreign Office, entrevistándose con lord Halifax, al cual ha transmitido en nombre de su Gobierno una invitación para efectuar una protesta conjunta en términos enérgicos cerca de las autoridades de Burgos, por los criminales bombardeos de las poblaciones civiles españolas por la aviación franquista.

Parece que lord Halifax ha dado una respuesta afirmativa.

A la gestión que realizarán Londres y París será invitado a sumarse al Vaticano.

París.—El ministro de Negocios Extranjeros M. Bonnet ha asegurado al embajador español don Marcelino Pascua, que el Gobierno francés no permanecerá impasible ante los bombardeos de que son objeto las poblaciones españolas.

Un nuevo incidente en Checoeslovaquia.— Un suboficial checo disparó su pistola contra un grupo de alemanes hiriendo a dos de ellos

Praga.—En una población de Bohemia del Norte, se ha registrado hoy un nuevo incidente.

A consecuencias de una discusión entre un suboficial checo y un grupo de Sudetes alemanes, el primero creyéndose amenazado disparó su pistola hiriendo a dos alemanes.

El suboficial ha sido detenido.

La prensa alemana reproduce sus violentísimos ataques contra Checoslovaquia

Los últimos incidentes causan una viva irritación en los medios alemanes

Berlín.—La noticia del incidente ocurrido hoy en Bohemia y del cual han sido víctimas dos Sudetes alemanes, ha proporcionado nuevos motivos a la prensa «nazi» para desencadenar furibundos ataques contra el Gobierno checoslovaco al que se acusa de trabajar incansablemente en favor de la guerra solo evitada hasta ahora por «la moderación y sangre fría de que han dado pruebas las autoridades del Reich».

Otro de los motivos de la destemplanza de la prensa germana, es la noticia hecha pública hoy de la condena de varios Sudetes alemanes por el tribunal de Bruno. Los mencionados individuos han sido condenados a penas que oscilan entre los 5 y 25 años por el delito de alta traición.

A consecuencia de los bombardeos aéreos se ha hundido en el puerto de Valencia el vapor francés «El Djem» y el mercante británico «Penthanes London»

Valencia.—El vapor de la Compañía France-Navigation «El Djem», que fué alcanzado ayer por varias bombas, se ha hundido esta madrugada cerca de la playa de Nazaret.

El cargo inglés «Penthanes London» alcanzado por tres bombas también se ha hundido.

Las tripulaciones se hallan indemnes en la ciudad.

El esfuerzo gigantesco de Francia para su rearme aéreo.— El ministro del Aire ha encargado en los dos últimos meses 1400 aviones

París.—Desde el primero de marzo de 1938, el ministro del Aire ha encargado a las fábricas nacionales mil cuatrocientos aviones, cuya construcción en su parte ha comenzado ya. El valor de dichos aparatos es de mil seiscientos millones de francos.

Todos los aviones en construcción son modelos novísimos ya experimentados satisfactoriamente.

Extraordinaria actividad de la aviación china.— 15 aviones intentaban un raid sobre Hankeon han sido derribados. Aparatos chinos vuelan sobre el Japón

Hankeon.—Varias escuadrillas de aviones de bombardeo nipones, protegidos por 30 cazas, han intentado esta mañana bombardear la ciudad.

Avisada la aviación china, 90 aviones se elevaron librando combate con los japoneses, que intentaron huir al ver la superioridad de sus enemigos. Los cazas abatieron quince aparatos japoneses, varios de ellos de bombardeo.

Tokio.—Durante la noche del 30, varios aviones chinos han volado sobre las ciudades del Japón.

Aunque los aparatos chinos no arrojaron bombas, su presencia provocó un pánico en las comarcas japonesas.

TEMAS CANDENTES

Cambiemos el que haremos..., por el que debemos hacer y, más aún: HACERLO.

Por de pronto reorganizar la vida civil, antes de terminar esta cruel guerra a la que nos han conducido unos cuantos cerebros cretinos, borrachos y vanidosos. Es necesario, repito, reorganizar la vida ciudadana, trazándonos un plan de reconstrucción económica y siguiéndolo después con hechos, dejándonos ya de palabras.

Porque, debemos preguntarnos, ¿qué haremos al terminar la guerra, cuando el Gobierno licencie las tropas y paralice las obras militares? Es cuestión de empezar a enfocar los problemas que se derivarán, ahora estamos al principio del fin de la contienda, y aportar soluciones.

¿Qué haremos con los obreros parados, bochorno del Estado capitalista, con un nivel de vida elevado, con la economía destrozada, con la mayoría de ciudades y pueblos destruidos, con las viudas, huérfanos, inválidos, y con los miles de problemas que se sucederán, hasta que rebasemos la crisis que sobrevendrá?

Una cosa principalmente: trabajar. Pero trabajar sin desmayos, y hasta me atrevo a decir que sin descanso, expulsando de la sociedad a los que no quieren adaptarse a esta verdad. Los que piensan vivir como hasta ahora, regalados, bien vestidos, bien alimentados y bien descansados (han descansado siempre porque no han trabajado nunca) que se quiten estos aspavientos de la cabeza y empiecen a adaptarse a ser útiles a la humanidad, que se dediquen a practicar un oficio o lo que sea, útil a los demás, a fin de que el choque que fatalmente han de sufrir sea lo menos rudo posible, y los coja ya acostumbrados, a lo que empezaron como un placer y terminó una labor útil.

Es deber de todos los trabajadores, preocuparse de lo que será de ellos, pues, aun que el Gobierno o lo que sea, considere que esta isla debería ser más fortificada, nunca, estén de ello bien seguros, el Estado podría absorber a todos los trabajadores. Y, que harán los sobrantes? Pues, sencillamente: han de dedicarse a los trabajos reproductivos, debiendo sacar suficientes productos de la tierra para su consumo propio y de los empleados en las obras de fortificaciones, así como los encargados de su transporte, etc. etc.

Pueden considerarse trabajos reproductivos, a mi entender, la limpieza de los terrenos de monte bajo, terrápienes, encadenats, plantar árboles frutales, ampliar las zonas de regadío, criar ganados, aves de corral, así como la fabricación de ropas, trajes, cueros, calzados, además de orga-

nizar la rama principal de la producción en la vida futura, o sea el transporte rápido y bien organizado.

Será necesario quizás, paralizar las obras de derribos, ensanches, y aún más, quizás el arreglo de calles y vías, en tanto que el nivel de vida bajara, y hubiere sobrante de víveres y mercancías asegurados.

Luego será dado el momento de empezar la reconstrucción de la vivienda, obra en la que deberán ponerse todo el interés y el saber para coronarla con éxito, a fin de que los obreros puedan tener cada cual, su casita con huerto, bien soleada, y con confort de que sea susceptible la época que se inicie, para el bienestar corporal y engrandecimiento del espiritual.

HAM.

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Para cubrir una plaza de auxiliar de la Biblioteca de este Ateneo se abre un concurso al que pueden concurrir ambos sexos. La plaza en cuestión le será adjudicada al aspirante que aporte más méritos y concurren en él mayor número de condiciones a juicio de la Junta Directiva. Para detalles, en Secretaría.

LA DIRECTIVA

LLAR CATALANA

Hannóver 21.-Teléfon 108

El proper dissapte dia 4, a las 7 de la tarde, es portará a terme un acte de concert, els detalls del qual figuen en programes apart.

Les invitacions per a assistir-hi podran ésser recollides el divendres dia 3 de 4 a 8 de la tarda.

L'acte tindrà lloc en el local social de l'Entitat.

« Casa de Andalucía »

Habiéndose preparado una reunión familiar para el domingo próximo día 5, a las 7 de la tarde, se les avisa a todos los socios, que para poder entrar será necesario, vayan provistos lo mismo él que sus familiares, de la correspondiente invitación, pudiendo recoger éstas todos los días laborables de 6:30 a 8:30 tarde en la Secretaría de esta Sociedad.

El socio que por cualquier causa, no haya podido recoger su invitación presentará el correspondiente carnet.

La Directiva.

Consejo Municipal de Villa-Carlos

Para dar cumplimiento a lo ordenado por el Gobierno de la República, se hace saber:

Que por el plazo de quince días a contar de hoy se retirarán los vales emitidos por esta Alcaldía, los cuales se cambiarán en la Depositaria del Ayuntamiento durante dicho plazo, y los que no se cambien en dicho plazo quedarán nulos y sin ningún valor.

Lo que se hace público por medio del presente para conocimiento de los poseedores y público en general.

Villa-Carlos 31 de mayo de 1938.

El Alcalde, Vicente Roselló.

POBRES PRESOS

El parque de "regeneración" de la carretera de Sevilla

Huelva.—Se conocen detalles del espanto que supone la permanencia en uno llamado parque de «regeneración» establecido cerca de la carretera de Sevilla a Huelva.

Todos los horrores de los campos de concentración alemanes están siendo copiados, con criminal placer, en este parque de «regeneración» donde se cultiva el dolor y la desesperación de los infelices que en él están recluidos.

La capacidad del campo es para 300 personas, pero actualmente sufren en él toda clase de martirios, más de un millar de hombres a quienes—ni sus feroces enemigos—pueden acusar de ninguna acción indigna.

Trabajan estos forzados desde las cinco y media de la mañana hasta las seis de la tarde y cobran dos reales diarios de los cuales se les descuentan los gastos de ropa. El rancho es francamente incomedible y el pan, escasisimo.

Por la menor cosa son impuestos, inhumanos castigos. Entre ellos el más frecuente es el de dormir a la intemperie.

Jarabes de NARANJA y ZARZA

Venta a granel

Para Bares y cafés precios especiales

CASA PRETUS
COS DE GRACIA, 9

Huéspedes

Joven desea pensión completa en casa particular. Habitación ventilada, amplia y confortable. Preferible sitio céntrico. Ofertas en esta imprenta.

Sindicato Unico Trabajadores

Se avisa a todos aquellos camaradas grupos que deseen adquirir nuestra «Solidaridad Obrera», pueden pasar secretario para inscribirse como socios.—El Bibliotecario.

Educarse es hacer revolucionaria

Para que España se convierta en una de civilización, lo más importante no debe olvidarse, es que los jóvenes deben educarse racionalmente, no los maestros para inculcarles las verdades mitadas bajo demostraciones de carácter experimental, único sistema de enseñanza que no permite que la mentira haga y tome asiento en los cerebros, e impide la penetración de prejuicios históricos, a través de sus páginas que tales absurdos son, enemigos de la civilización del hombre.

El que no cuida de cultivar lo que llamamos inteligencia, forzosamente quedará a ser ignorante y nunca, si no aprendido por lo menos a conocer que en la sociedad le debe corresponder el pensamiento libre de exaltación insana, que la clase dominante usa, para que nunca puedan los que deran que son sus esclavos, tener iniciativas que como principio de desmoronamiento de la desigualdad.

Imposible que haya quien pueda en la continuación de una sociedad, que todos sus componentes están totalmente alejados de sus derechos.

La gran mayoría está acostumbrada a dejarlo todo, para que otros, una que jamás puede prever todas las oriente los pueblos y, solución para que solamente a estos incumbe su función y para que esto no suceda, es un tiempo precioso, y todos los pongan en marcha respecto a unidades y que éstas se pogan al servicio de idealidades que como punto de partida y en su contenido figure el acierto de la ignorancia.

Un buen libro o una buena revista un elemento indiscutiblemente eficaz para ir capacitando individualidades; pero lo será, si anteriormente se ha aprendido a leer correctamente, porque el dueño de conocimientos culturales, que en general de algunas ramas, leerá con gusto y hará, al mismo tiempo, tanto como vaya capacitándose en una obra revolucionaria, tal vez segura, la que queda estampada en los aspectos de la vida.

UN OBRERO MA...